

平成28年1月定例教育委員会 会議録

1 開催期日 平成28年1月28日(木)

開会 午後 4時00分

閉会 午後 5時40分

2 開催場所 役場 2階 会議室

3 出席者名 委員長 諸 橋 志津子
委員 原 田 光 雄
委員 不 二 井 悟 史
委員 宮 下 静 子
委員(教育長) 布 施 東 雄

局 長 岡 本 伊 佐 夫

次 長 荒 木 秀 人

係 長 朝 倉 恵 子

4 議 件

議案第1号 穴水町教育振興基本計画の修正及び穴水町いじめ防止基本方針(骨子)について

報告第1号 穴水町交通安全プログラムに基づく平成27年度対策について

報告第2号 教育委員会事務局職員の定期昇給について

5 議事の経過について

事務局の進行により、前会議録の承認を得た後、教育長から、成人式についての報告、総合教育会議並びに学校行事についての報告、スポーツ奨励賞、体育協会新年互礼会についての報告、雪害での休校等の報告があり、会議録署名員に原田委員及び布施教育長を指名し、承認されました。

審議に入り、議案第1号及び報告第1号、報告第2号について説明があり、質疑応答が行われ、議案第1号については保留及び報告第1号、第2号については承認されました。

次に、2月の定例教育委員会の開催期日を2月26日(金)午後2時と決め、閉会しました。

* 主な質疑・応答等について

1月 定例教育委員会議事録

ー 委員長挨拶 ー

週末より大寒波で、全てが異例づくめの気象状況でしたが、本日は、どうぞよろしく願いいたします。

今年は60年に一度の丙申の年です。申年は「嫌なことが去る」というふうに言われますが、丙申は少し違って、これまでの頑張りが形になっていく年だそうです。今年は更に成就し、昇り運気に、町の事業もいろいろとありますが、良い方向に既決していく年になれば良いなと期待しています。また、それに向けて我々も一丸となっていかなければならないと思っています。

先般の町長との総合教育会議の中で、町長は、穴水町教育振興基本計画が、どう使われて、どう生きていくのかと質問されました。学校、教育委員会、教育振興基本計画がひとつとなり、またプラスアルファで県教委の学びの指針の改訂版では、当初よりかなり進化し、とても厳しい文言が出てきています。それについて示唆するものが県教委からおりてくるかと思いますが、私たち穴水町教育委員も、この席で勉強していかなければならないと思います。

世の中は学力も高い目標を目指していますが、しかしやはり教育は全人教育であり、人格形成には欠かせませんが、穴水町では、ふるさと教育を通しては情操教育に力を入れておりますので、そこを加味しながらより良い穴水町の教育振興基本計画になっていくかと思っています。

今日は、どうぞよろしく願いいたします。

ー 教育長報告 ー

新年が開けて一か月が過ぎようとしています。

10日には成人式が行われ、実行委員会方式を行うようになり5回目の成人式ですが、実行委員の創意工夫で内容的にも充実したものになってきているように思います。穴水の子供も達はきちんとした式を行うと感じています。

14日に総合教育会議が行われましたが、その中で私が示した資料の中に、向洋小学校に複式学級ができ児童生徒数の推移を載せさせていただきました。

先日の予算裁定の中でも、町長に小学校の統合はいつごろに考えているのかと聞かれましたが、私の一存では答えられませんが、向洋小学校の複式学級が3つになるその前には統合問題を出さなければならないのではないかと個人的には思っています。教員の数が半分になったら学校運営はどうしていくのか、我々教育委員会でも、決断をしておく必要がそんなに遠くない時期になっていると思います。今後は、示した児童生徒数は減っても増えないことを踏まえて、検討していかなければなりません。

そんな中で、21、22日に、穴水小学校がスキー合宿に行ってきました。ちょうど心配をしました雪が降り始めた時で、他の地域の学校では施設見学に切り替えたりした学校が多い中、穴水小学校でも最後まで心配をしましたが、最後に雪に恵まれて、PTAの方にも支援をいただき、充実した合宿ができたこと校長からも報告を受け、無事に滑ってきました。

また23日には、穴水町のスポーツ賞表彰式、続いて体育協会の新年互礼会がありました。

小中学生、高校生の児童生徒を表彰するのですが、中学生では主に県体で入賞し北信越大会出場が条件ですが、卓球、テニス、相撲で表彰されました。高校生では穴水高校の陸上競技、穴水高校ではありませんがラグビー、相撲で表彰されました。

その中で小さな可愛らしい選手が沢山いるなと思いましたが、空手の3チームで、1、2年生は県下で上位入賞をしているとのことで、指導者の指導力、また子ども達の頑張り、スポ少で鍛えていることもあり

ますが、ちびっこ駅伝では20位と小さな学校の割には体力もあり、体育専科の成果が出ていると県にも報告しておきました。

奥能登体育大会でも、今年は穴水会場ということもあり、総合で男女とも2位、女子の2位は1位と2点差で、この2点は大変大きな2点なのですが、地元開催ということもあり大変頑張ってくれました。県民体育大会ではなかなか振るわなかったのですが、盛り上がった互礼会でした。

この頃から雪が降り始め、週末の大寒波で大雪になり、24日日曜日は一日中尋常でない雪が降り、25日月曜日は小中学校とも休校、26日火曜日も、向洋小学校ではバスが除雪されていても屋根雪が落ち通行できなかつたり、倒木があつたりで走れないかもしれないとのことで、除雪を私どもからもお願いし、皆さん夜を徹して作業をしてくださってはいましたが、なかなか除雪が進まず、検討して向洋小学校は2日続いて休校にしました。また穴水中学校の向洋小校下の生徒17名も公欠の扱いといたしました。向洋小学校が休校するという事は、給食を向洋小学校で作っているわけで、給食をどのようにすればいいのか、また25日月曜日の夕方5時頃に中居地内で電柱が倒れて道路をふさぎ通行止めとなり、車が動けなくなり、次の日にも復旧できないとの情報でしたが、こちらも夜を徹しての作業で復旧、食材の搬入から、給食を運びきれるか大変心配をしましたが、無事に運ぶことができました。

次の日27日水曜日から向洋小学校もスキー合宿で、荷物が多いので送迎を保護者にお願いしましたが、こちらも無事に行ってくることができました。 以上です。

諸橋委員長 これは、雪害の扱いですね。

教 育 長 降雪はもうないので雪害ですね。

諸橋委員長 皆さん、何かご質問等がありますか。

原 田 委 員 向洋小学校では複式学級が1クラスありますが、複式解消の加配というので来てられるのですよね。

教 育 長 入っています。向洋小学校は2、3年の複式ということで変則なので加配が認められたと理解しています。

原 田 委 員 1年生は手厚いのですよね。では認められなかったら加配がつかないということですね。

諸橋委員長 1年生を含めば8人、他学年は16人ですね。

教 育 長 加配の要望は毎年していますが、県教委がどのようなかたちで認めていくかです。本年度、向洋小学校に複式学級ができ、私も初めてへき地教育振興会に出席しましたが、複式学級をいっぱい持っている市町がありますね。

中学校の統合はやりやすいですが、小学校の統合は難しいです。通学のことを考えると、1時間以上もバスに乗っているのでは無理ですし、遠方から統合している学校ではスクールバスを数台所有し、早朝と放課後に一斉に各方面に出ていきます。補助もあるでしょうが、いろいろな課題があり、そこまで検討しなければなりません。

諸橋委員長 遠い将来ではないことですね。

教 育 長 シュミレーションせざるをえません。バス会社も運転手の確保や車両の確保、いろいろな問題をかかえています。
管理費の確保をして検討していかなければなりません。

諸橋委員長 自然淘汰ですね。
はい、では議事に入ります。

— 議事 —

事 務 局 長 議案第1号について説明

教 育 長 皆さん、一度目を通していただき、確認してください。

諸橋委員長 総合教育会議の時に確認した箇所ですね。

事 務 局 長 体系図をご覧ください。教育目標の上から2つめのところ、朱書き部分が前回の総合教育会議の時に訂正した部分です。

諸橋委員長 皆さん、ご意見等がありましたらお願いいたします。

事 務 局 長 (修正箇所説明)

諸橋委員長 ご意見、ご質問はございませんか。

原 田 委 員 委員名簿のところですが、公文書では、「3月31日現在」と記載するのでしょうか。
委員の方々は、その方々が作成したものなので、修正したことが見えなければならぬのではないのでしょうか。一部修正を本年度したということを、明らかにしなければなりません。

事 務 局 長 改訂をした日付を決めていただかなければなりません。書き方をどのような書き方にするのかを検討願います。

教 育 長 総合教育会議で改訂したというかたちが望ましいのではないのでしょうか。

諸橋委員長 「現在」は、いるのでしょうか。
この時のメンバーは作成した時のメンバーなので、その後は教育委員会で訂正をし、改訂版を作成しても問題はないと思います。県の改訂版も参考にし、改訂を進めればよいと思います。他にございませんか。

宮下委員 12ページの5-1のところですが、主な施策の一行目に「各種スポーツ団体やグループの育成・強化・支援の推進」とありますが、次の具体的な施策に「体育協会・スポーツ少年団活動に対する支援」と文言が短くなっているのは問題ないのでしょうか。

事務局長 具体的に体育協会、スポーツ少年団と記載されているので問題はないと思います。

諸橋委員長 固有名詞で具体性を持たせたということですね。
生涯スポーツなので問題はないと思います。

原田委員 主な施策のところは、「育成・強化」で切ってしまう。具体的な施策のところは、「支援」を持ってくると、すっきりと分かりやすいのではないのでしょうか。

諸橋委員長 いかがですか。

岡本局長 確認いたします。(詳細確認)

諸橋委員長 他にはありませんか。

不二井委員 10ページの3-2の具体的な施策のところですが、「保護者等」とありますが、もちろん保護者も参加するのですが、地域の方の協力あってのことなので、私は「地域の方」を先に出して地域の方が見えるようにした方が良いのではないかと思います。

諸橋委員長 見守り隊がそうですね。

原田委員 「保護者等による」は削除すればどうですか。

教育長 「地域の人々による」とすればよいのではないですか。

諸橋委員長 「等」はいらないですね。
他にはありませんか。
では、穴水町いじめ防止基本方針(骨子)について、お願いします。

荒木次長 (詳細説明)

諸橋委員長 対策委員会はいつごろの立ち上げ予定ですか。

事務局長 本年度内に少しでも進められればと思っています。

教育長 対策委員会は、あらかじめ委員の委嘱をしておかなければなりません。

事務局長 本年度内に委員の委嘱をお願いし、立ち上げは新年度になるかと思っています。

諸橋委員長 委員には、弁護士等も入るのですよね。
弁護士は、法テラスの方をお願いすればいかがでしょうか。

原田委員 校長へのアドバイスもいただけたと思います。

諸橋委員長 他にありませんか。
では、事務局で事務方、よろしく願いいたします。
続いて報告第1号、お願いいたします。

荒木次長 (詳細説明)

諸橋委員長 外灯や街路樹について、地域から要望をするという方法もあるのではないですか。

宮下委員 ありますね。
頭上2メートル以下は切らなければならない等の決まりがあるようです。

諸橋委員長 先日の雪でも除雪が追い付かず、子どもたちの通学路の確保ができませんね。大変危険です。

荒木次長 町内はどこも除雪が追い付かず、諸橋方面は能登町から除雪に来ていただきました。

原田委員 歩道の除雪はなかなか進まないですね。車道でさえきれいにあいていない。
小さな子どもが、除雪がされていないところを歩いて通学するのは大変なことです。車道に出ると危険ですし、車道を歩いていたら指摘されたりします。歩道があいていないから車道を歩かなければ仕方がないのですけれどね。

諸橋委員長 通学路の安全確保に、今後ともよろしく願いいたします。
では続いて報告第2号です。

事務局長 (詳細説明)

諸橋委員長 本日の提出議件ですが、議案は訂正が入ったので、保留でお願いします。
では、その他です。
まず、いじめ・不登校についてです。

朝倉係長 (詳細説明)

諸橋委員長 意見はありませんでしょうか。

原田委員 新たな向洋小学校の報告が気になりますね。また、穴水小学校の事例も気になります。

(途中省略)

諸橋委員長 いじめというよりも、本人の心の問題が大きいですね。

原田委員 民生児童委員の方はどう捉えていますか。

諸橋委員長 民施児童委員の方はそこまで入れないところもあります。虐待等があれば児童相談所が関わってきますが。

原田委員 というより、このような事例があることを、民生児童委員の方は分かっておられるのだろうか、と思いました。

諸橋委員長 続いて小中学校卒業式の件、よろしくお願いします。

事務局長 (詳細説明)

諸橋委員長 教育委員会告辞は、本年度は3校3人にいたしませんか。
穴水中学校に教育長。
不二井職務代理は、いかがですか。

不二井委員 では、向洋小学校にいたします。

諸橋委員長 では、向洋小学校に不二井職務代理。
穴水小学校に諸橋、でお願いいたします。
次に2月の行事予定です。

荒木次長 (2月行事予定について説明)

諸橋委員長 行事予定では、「立志のつどい」になっていますね。「立志式」ではないですね。
わかりました。
では、2月の定例教育委員会の日程を決めましょう。

(日程調整)

諸橋委員長 では次回定例教育委員会は、2月26日(金)午後2時から行います。
他にありませんか。
また、別添の「臨時休業の流れ」を確認願います。
以上、これで定例教育委員会を終わりたいと思います。

以上

穴水町教育委員会会議規則（昭和 31 年教育委員会規則第 2 号）第 15 条第 2 項の規定により、署名する。

会議録署名員

教 育 委 員

教育委員（教育長）
